

## QUECHUAS

Los quechuas asentados en el territorio de Chile ocupan la zona que va de Caquena, por el norte, hasta Parinacota por el Sur-Este y Putre por el Oeste.

Su hábitat se sitúa entonces en la zona de la pre-cordillera y el altiplano, en un territorio compartido con el pueblo aymara. La lengua aymara tiene aquí una clara función comunicativa, mientras la quechua, según se ha comprobado, se mantiene sólo con propósitos rituales en textos versificados de cantos y danzas vigentes, en sectores rurales de las inmediaciones de Putre y Socoroma.

Quechuas y aymaras comparten características socioculturales y étnicas ya que con el tiempo se han ido asimilando sus patrones culturales, jugando en esto un papel decisivo el uso de la lengua aymara con la que se comunican. En territorio chileno los quechuas suman alrededor de 3.500 individuos, población que ocupa mayormente la Segunda Región.

### LENGUA

La lengua quechua, como así también la aymara, pertenecen a una lengua madre llamada quechumara. Este tronco dio origen a dos grupos familiares: la familia Jaqui y la familia quechua.

*El quechumara es una de las lenguas más importante de América, su verdadero nombre es Runasimi, cuya traducción al español es "lengua de seres humanos". En América es hablado por unas siete millones de personas.*

La difusión del quechua alcanza a territorio colombiano, norte argentino y centro de Chile. Pero en este último país no alcanzó a imponerse como lengua.



*La lengua quechua, como así también la aymara, pertenecen a una lengua madre llamada quechumara.*



Además de los topónimos más abundantes en el norte, dejó su huella en algunas palabras del mapudungun (mapuche) como los numerales cien y mil: pataka y guaranka.

## HISTORIA

Este pueblo descende del antiguo Imperio Inca; su llegada al actual territorio de Chile se produjo entre los años 1443 y 1470, durante el reinado de Tupac Yupanqui. Se cree que tropas incas y grupos de mitimaes ingresaron por el norte hasta el río Maipo y posiblemente hayan extendido sus dominios hasta los ríos Itata y Bío-Bío. La procedencia de los quechuas que habitan Chile en la actualidad, especialmente los de la II Región, es Bolivia. La mayoría llegó a comienzos del siglo XX para trabajar en las minas y las salitreras del norte y luego se radicaron en ciudades como Iquique o Arica.

## ECONOMÍA

Sólo un 1,74 % realiza labores de agricultura, caza y silvicultura.

